Dirigido y redactado por el CENTRO VERDAD Editor y Administrador LUIS CARTIN G.

NURVARRA

DIARIO CATOLICO DE LA TARDE

República de Costa Rica Año I

San José, jueves 21 de junio de 1917

Núm. 186

América Central

Oiga el señor Ministro en el asunto cambios

Fijar el tipo del cambio internacional, por una ley o en cualquiera otra forma que sea, nadie que tenga buen sentido puede aconsejarlo: el bajo precio de la moneda tiene que ir compensado en proporción constante con las fluctuaciones más o menos altas del cambio exterior; pues si nuestra moneda vale poco y la de otro país se mantiene en su valor de siempre, ¿por qué no ha de exigir que le paguemos más de la nuestra en cambio de la de él? Del propio modo que nos pediría mayor cantidad de la moneda nacional, en cuanto valiera menos, en trueque de sus mercancias.

Eso es tan natural y lógico que suceda en el vivir de los hombres, que tratar de evitarlo es perder tiempo. Y si a esto se agrega que en el país se especula hasta con lo más mínimo, mejor es guardar la cabeza para asuntos de más provecho.

Lo que conviene al país, en las actuales circunstancias, es, como suele decirse, ir derecho al bulto: a la imposición de contribuciones, sin pérdida de tiempo. Que el rico, importa poco que sea nacional o extranjero, sostenga el Estado en la proporción de sus haberes. Si esto se tendría que hacer tarde o temprano para atender, cual corresponde, los servicios de la deuda externa hasta extinguirla, aunque conc'uyera la guerra europea y los derechos de aduana aumentaran, lo mejor es ponerlo ya en práctica del modo mejor posible, a fin de que no tarde mucho en ingresar en el Tesoro del Estado cantidades de colones en pago de los nuevos im puestos.

Y así el Estado dejará de con certar préstamos con las institucio nes bancarias, siempre ruinosas a los intereses generales de la Nación. Y no sólo no les pedirá más sino que pagará lo que les adeuda.

Después, disminuir en lo posible las importaciones, castigando sobre todo los artículos de lujo; hacer producir el país todo lo más posible; protejer las industrias que lo merezcan. Ayudar al obrero en cambio de su trabajo, lo cual debe hacerse ya, ya, dedicándolo a obras de fomento; y digo en el instante, porque desde el momento en que el Sr. Ministro inicie una buena política restauradora de las fuerzas nacionales, el Estado recobrará su buen crédito de antes, y entonces, todos, nacionales y extranjeros, sa ludaremos una nueva aurora.

El buen prestigio del Estado, no hay que olvidarlo, significa el buen nombre de todos y cada uno de sus ciudadanos.

Además de eso, su buena marcha financiera, redunda en el bienestar económico de toda la nación, por aquello de que en la vida del individuo como en la de los pueblos todo se desarrolla bajo la más estricta armonía.

Seamos ante todo, buenos lógi cos, reflexionemos con paciencia en todo lo que se roza con el Estado: midiendo y pesando todas sus consecuencias, ya favorables o bien ad versas, y no perdamos nunca la fé en nosotros mismos, y el aciento coronará, al fin, todos nuestros es fuerzos.

MANUEL N. FENNÁNDEZ

BURUNDULINADAS

Gran Diccionario de la Lengua Real de Tiquicia

Voces recogidas de la Calle por Burundulin

Adefesio.-La nueva Constitución.

Almorranas.-Las tercerillas.

Animal.-Individuo que anda en cuatro patas. Este vocablo se adapta muy bien sobre el lomo de los costarricenses.

Animalada.-Lo que pertenece al animal. Creaciones de cerebros encendidos por la fiebre de la no vedad, como p. ej., la iniciativa personal que aparece como materia calificable en los nuevos programas de enseñanza.

Abejon .- El Municipio.

Abdomen.-Fuente de donde manan los principios sustentados por gran mayoría de nuestros po líticos.

Abdicación.-El viaje de don Alfredo a los Estados Unidos, Abismo.-Nuestro Tesoro.

Abogado.-Diputado.

Abonar.-Acción imposible de llenar en los tiempos que corren.

Abreviatura.-Las sesiones del Congreso.

Abundantes. - Todo clase de deudas.

Acartonados.-Casi todos nues tros hombres públicos.

Acéfala.-La Cartera de Guerra. Aceptar.-Si una herencia, reci birla, si una renuncia, obligar al renunciante a desocupar la plaza.

Acero. - Se dice de los hombres que no nacieron en Costa Rica.

Acerrimo. - Ulate.

Acertijo. - El cambio.

Acido.-El señor Ministro de Instrucción Pública.

Aclimatarse. - Acostumbrarse a vivir sin menudo.

Acordeón.-Nuestra enseñanza. Acorralar.-Ulate a los señores Diputados con motivo del sobresueldo.

Depender de los Agonizar. Yanquis.

Agrio. Véase ácido.

Ahorro. Palabra desconocida en

Agiaco. Junta de notables, en la Casa Presidencial

Alagartado. Cierto periódico matutino.

Alcalde. Escalón para subir a la Presidencia.

Algodonera. Planta josefina en la cual, las semillas, no son todas las que tiene, ni tiene todas las que son.

Armonia. (Algunos la escriben con h, pero suena lo mismo.) El arte de no desentonar. Los sonsonetes que salen de los instrumentos musicales sin producir dolor de oído, en especial de la flauta (véase nuestro Congreso). En poesía lo que suena bien al oído, así p. e. con tal de que produzca ruídos agradables, ríase Ud. del mismo viento y póngale barbas (a pesar de ser tan lampiño), barbas postizas naturalmente Ejemplo práctico.

«Las barbas sedosas del viento salado del mar» que es el verso más lindo de las poesías de nuestro Mi nistro salado del mar, que el viento nos trajo sin barbas al Ministerio de Instrucción Pública; de donde de Barba llegando, salando los maestros, los niños soplando con vientos de oriente estrella, conciencias las almas cambiando de cuerpos humanos en aves que vuelan o en plantas que crecen.... sembrando tormentas que dañan la patria.

BURUNDULIN

P. S. A mi buen amigo Revistero del Imparcial: Guárdese de temores. El cambio que teme no me afectaría mucho: cuestión de 100 varas y de pasar el puente. Hoy vivo 50 varas al Sur del Torres, no haría más, que trasladarme 50 varas al Norte.

DE ATENAS

Yo también quiero dar cuenta de la festividad del gran Corpus; fiesta universal que llena de fervor y devoción a todo cristiano católico.

Los cuatro altares estuvieron a la altura de la situación; solamente para buen servir a Dios, obras de gusto y esmero.

Lindos villancicos fueron cantados en to los los altares, por las senoritas. Angelina Jenkins y Delfina Matamoros; que se conoce que tienen buena voluntad y gusto de ser vir a Dios, obsequio que El pagará con creces, lo mismo a don José Oviedo, maestro de Capilla; quien con tanta buena voluntad las ensa-

Orden en la procesión hubo, ape sar de haberse empeñado unos en levantar la ceniza de sus padres y otro en desacreditar su puesto, cre yéndose superior al mismo Dios.

Muy concurrida estuvo la vela durante los once días que estuvo expuesto el Santísimo.

Ayer domingo fué la última misa de 40 horas del Sagrado Corazón de Jesús; predicó Fr. Raimundo un bello sermón.

En la tarde visita de altares, amenizado todo con la filarmonía.

Ayer fueron nombradas comisiones en los barrios y centro para hacer la colecta a favor de los damnificados del Salvador.

Suscripción C1.00 mensual

Teléfono 438

OFICINAL

Avenida 6a. Oeste, No. 6.

Tenemos noticia de que el joven don Julio César Ovares que hace sus estudios en Bologna para doctor, ha rendido el examen más dificil, con brillante resultado; y que verá coronado su deseo. Nos unimos al placer y alegría de sus buenos padres.

No hay cambio, sólo eso se oía ayer en el mercado; no hay menudo, como dice el chistoso «Burundulín», cuyos escritos con tanto gusto leemos.

Señora policía: en algunas calles no hay desagues; sijense en esto, el agua por media calle, o perjudicando el cercado ajeno, esto sí urge remediar.

Envidio yo a los Belemitas en su modo de pensar; es decir en apoyar el periódico católico.

Mire Ud. que 33 suscritores de "Naeva Era" en un cantón como San Antonio de Belén, no es poca cosa. Gracias a Dios, que todavía hay cristianos que piensan con la cabeza. Aquí en este bendito pueblo, reina e impera la mala lectura, como la de "La Información".

También me alegro mucho, y les envió mis felicitaciones por el gran número de adhesiones a su digno Cura publicadas en "Nueva Era". Esto es señal de paz y progreso es-piritual y material.

Han fallecido en el transcurso de 9 días, les señores: don Francisco Arce, don Salvador Corella, y hoy asistimos al entie ro de don Ricar do Cooper, que falleció anoche.

Todos han muerto como buenos cristianos, pues tales fueron en vida dadres buenos y amorosos con sus hijos, a los que siempre dieron buen ejemplo cumpliendo como buenos cristianos, dejándoles esa preciosa herencia, la única que no se disipará jamás; una fe pura y firme; sentimientos cristianos bien cimentados; que es lo único que vale aquí en la vida para ser feliz en la otra.

Para todas las tres familias, envío mi pésame sentido, y que Dios envíe a todos cristiana resig nación.

CORRESPONSAL

La Geisha

La confitería y cantina mejor situada de la capital

Especialidad en el servicio de COCKTAILS,

TES, CAFES

Y CHOCOLATES.

Dr. Rafael Calderón M.

Tiene su consultorio 50 varas al oeste del Hotel Farncés, Avenida 2ª Este.

La creciente del río Barranca

El puente de marlera destruido en gran parte.--El servicio ferrocarrilero interrumpido

En la mañana de hoy corrió la 1 noticia de que una nueva creciente del río Barranca, había destruído el puente provisional de madera, que se había colocado el año último cuando otra creciente destruyó el valioso puente de hierro.

La noticia se confirmó cuando en la Estación del ferrocarril se avisó esta mañana que no había tren para el Puerto del Pacífico y que el ordinario sólo llegaria hasta Orotina.

Seguidamente nos entrevistamos con el Sr. Despachador de trenes, quien nos suministró muy cortesmente todos los datos hasta la hora recibidos.

La catástrofe-que en verdad el daño tiene tales proporciones-tuvo lugar entre las nueve y diez de la noche.

El Sr. Ingeniero del Ferrocarril, don Luis Fournier la presenció, pues se encontraba en la Boca en diligencias de su cargo.

La noticia trasmitida dice que la creciente arrastró 15 tramos, es de

Labor del Congreso y el

Senado

El proyecto de ley del Minista de Haclenda

ley presentado por el señor Secre-

tario de Estado en el Despacho de

Hacienda, Licen iado don Manuel

Fraucisco Jiménez, se reunió ayer

tarde el Congreso en colaboración

del Senado y dió primer debate al

proyecto que tiende a gravar la

exportación, el medio más práctico

La notable alza de los tipos de

cambio para obtener dinero en los

mercados extranjeros, ha tenido co

mo consecuencia obligada, el auge

de la exportación, que a la vez que

provechosa para el país, perjudica

notab emente las entradas aduane-

ras; que constituyen la principal

enta del Estado.

para el intercambio de valores.

A fin de estudiar un proyecto de

cir, cerca de 60 varas, lo que hace pensar en que el tráfico de pasaje ros no podrá reanudarse muy pronto, por lo menos mientras se establece un servicio para vadear el río, sea de lanchas o andarivel.

Mientras tanto no es posible ni siquiera pensar en el trasbordo.

Desde hace tiempo se viene gestionando el envío de un nuevo puente o material para reconstruir el que había, pero no ha sido posible, ni lo será quizá mientras no se normalice la situación creada por causa de la guerra mundial.

Esta nueva calamidad viene a causar grave perjuicio en el comer cio. Sabido es que por el puerto del Pacífico se estaba despachando mucho café y en las bodegas del Ferrocarril había buena cantidad para el transporte.

Al mismo tiempo se dice que se ha pensado, como solución a los continuos daños de esa vía férrea, desviar la línea hacia Caldera y esto sería perjudicar los intereses crea dos de los puntarenenses.

Reunión de los Profesores

de Canto

En la mañana de hoy celebraron una reunión los señores Profesores de Canto en las Escuelas de San José, bajo la dirección del señor Inspector de ese ramo, don José Joaquín Vargas.

Se trató de la necesidad de hacer periódicamente áudiciones mu sicales en las escuelas, a fin de ir desarrollando el gusto artístico de los

Construyendo una acera

Del lado de la calle del Pacífico en el frente de la Plazuela q' queda frente a la Bodega del Ferrocarril al Pacífico, se está construyendo una acera de ladrillo mosaico.

Entendemos que ese lote perte nece al Gobierno y que se ha pensado en dejarlo sirviendo como pla zuela.

Fallecimiento

El lunes pasado falleció el señor on Ricardo Cooper Sandoval, perona que por sus virtudes y afabililades supo siempre captarse las impatías de cuantos le conocieron. Ocupó una brillante posición social, y en los últimos años, decepcionado, vivió en Atenasª en donde le sorprendió la muerte.

A sus deudos presentamos el pésame y encomendamos a Di s el alma del extinto.

Se venden muy baratos

UNA VOLANTITA de cuatro ruedas, con yantas nuevas de cau cho, muy elegante y sólida y UN CABALLO de tamaño muy adecuado y tan educado en el servicio de tiro que puede ser manejado por un niñito. Informarse con los empleados del «Muellecito» frente a la «Botica Oriental» o con don Ramón Miranda en la Caballeriza de don S. Van Patten

SOCIALES

La primera misa

El día 29 de los corrientes a las siete de la mañana, celebrará su primera misa, después de la orde nación, el Presbítero don Antonio Beraudez, en el templo de la Do-

Las fiestas del domingo

Con motivo de celebrarse el domingo la festividad de San Juan Bautista, se organiza la fiesta patronal en San Juan del cantón de Tibás.

También los Juanes y Juanas, que no son pocos, se alistan para estar de manteles largos.

DIA OFICIAL

-Se restablece la Subsecretaría de Estado en el Despacho de Fomento y se nombra para desempe ñarla a don Alejandro Aguilar Mo-

-Se nombra a don Ernesto Lara para desempeñar el cargo de Inspector General de Ferrocarril, en sustitución a don Ruben Castro Beeche, quien pasa al servicio de otro cargo.

DeAdministración

A los Sres. agentes que aún no han verificado sus liquidaciones de los dos últimos meses rogámosles enviarnos cuanto antes los fondos que tengan recaudados.

Heredia

Junio, 21

Don Saturnino Meléndez Mora, i está al borde de la tumba; la ciencia médica ha dicho la última pala bra, y ro puede devolverle la salud perdida.

La sociedad herediana siente en su seno esta gravedad del enfermo, generalmente querido por sus bellas prendas personales.

Nuestra cara amiguita señorita Argentina Echeverría, aventajada estudiante de "La Normal" se ha ido a Escasú, su lugar natal, a curarse de una terrible neuralgia debido a sus estudios, siempre constantes, en los que ha hecho muchos adelantos ayudados de su clara in teligencia.

Deseamos que la adorable ami guita se restablezca bien pronto y volvamos a tenerla a miestro lado.

EDELMOR

ASTERISCOS

- En Puntarenas se han presentado des casos de disentería.
- La Municipalidad de Santo Domingo ordenó el pago de la suma de & 518 25, resto de los intereses trimestrales sobre la suma de & 25 000 que adeuda esa Corpo ración.
- A fin de poder cobrar el impuesto sobre las vac s en producción, el Municipio del Cantón de Oreamuno ha dispuesto que la ins pección de esas vacas se verifique en las últimos quince días de cada trimestre.
- La Junta General de la Cámara de Comercio se ha transferido para el sábado 23 próximo.
- En el vapor noruego Banán, que zarpó de Limón el 19 con rumbo a Filadelfia, se despacharon 20.210 racimos de bananos.
- Las economías municipales han causado gran sensación. Hace mucho tiempo que esa señora sólo pensaba en cambios, permutas, pero no en economías que obligaran la cesantía de uno o más servidores.

De aquí el susto, que en estos momentos, tiene que ser peor.

- Con motivo de la lluvia hubo necesidad de suspender la retreta que a beneficio de los damnificados del Salvador, se anunció para ayer.
- * El Profesor don Ismael Cardona ha trasladado su residencia a las casas de don Justino Alvarez, en la vecindad de nuestras oficinas.
- Se ha establecido un impuesto de diez céntimos por la entrada al Prado, Lic don Jorge Herrera.

andén de la Estación del Ferrocarril del Pacifico. El producto se destina al sostenimiento de «La Gota de Leche» de esta Capital.

A don Jaime G. Bennett se le ha concedido una ilustre condecoración pontificia.

De buena fuente sabemos que el Sumo Pontifice Benedicto XV ha concedido al caballero don Jaime G. Bennett una de las condecoraciones civiles más altas que otorga el Papa Rey, la de Comendador de la orden de San Gregorio el Grande.

Se le concede al señor Bennett como bienhechor de las iglesias, de las escuelas y como gran benefactor de los pobres.

En efecto, el Hospicio de Incurables a él debe su hermosa capilla. Con su peculio impulsó los trabajos de la Iglesia de San Juaquín. En los turnos de las iglesias de esta capital ha sido un gran au xiliar, así como también de casi todas nuestras escuelas, el Palacio Pontificio, etc.

Y la nota más simpática para los que esto escribimos, es que el señor Bennett mantiene hace mucho tiempo la lámpara del Santísimo de la Capilla del Hospital.

Felicitamos muy cordialmente al señor Bennett por la merecida distinción de que ha sido objeto.

NOTAS VARIAS

Ayer se hirió casualmente con un revolver la señorita Elsy Schutt. Su estado es delicadísimo, Sentimos la desgracia.

Se espera que el sábado llegue a Puntarenas vapor procedente del Norte.

En Santa Barbara de Heredia se hacen trabajos para anexar ese can tón a la provincia de Alajuela.

Teniendo informes la policía de que en varios lugares de la capital se juega a los dados, está ponien. do empeño en descubrir esos garites

El General don Lesmes Jiménez encuéntrase enfermo de cuidado. Con pena consignamos la noticia, haciendo votos por el restablecimiento del distinguido caballero.

La consagración de la Juventud Mariana no será a las 3 de la tarde, como dijimos en nuestra edición de antier, sino a la 1 p. m. del próximo domingo.

Han llegado al mercado de esta capital grandes partidas de dulce, ocasionando una pequeña baja en el precio de ese artículo.

Confirma

El miércoles venidero, en ocasión de la visita que el Ilmo Sr. Obispo diocesano hará a la ciudad de Heredia, impartirá allí el sacramento de la confirmación.

NUEVA ERA Delegados de la Dirección

Don Ismael Herrera, don Eladio

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

Colaboración

El Gobernante "providencial" de Guatemala

Hace algunos días e cribimos un artículo en ocasión de las persistentes cuanto antipatrióticas instancias que La Información hacía al Gobierno para que pusiese fin a la neutralidad de nuestra República ante la conflagración bélica mundial e imitase a los gobiernos de Guatemala, Honduras y Nicaragua, que a raíz de la declaración del estado de guerra por los Estados Unidos, se apresuraron a romper relaciones con Alemania.

En el referido artículo hicimos notar que los citados gobiernos, al asumir esa actitud o procedían bajo la presión yankee o por humillante sérvilismo al gabinete de Washington.

Pues bien, un semanario que en la ciudad de Cartago se edita y que desde el principio de la guerra eu ropea ha venido realizando activa campaña germanófila y a la vez gastándose perseverantes loas al Presidente de Guatemala, ante la última actitud de éste en lo que res pecta con la política internacional, y no obstante saber que nadie pue' de servir bien a intereses contra puestos y que el encender una vela a Dios y otra al diablo no es de re sultados efectivos, hace poderíos para continuar en su propaganda pro-alemana y su labor de atizar, el pebetero del incienso a Estrada Cabrera.

Así pues, trata de refutar lo que nosotros dijimos acerca de Estrada Cabrera y justificar la actitud del benemérito contra Alemania, diciendo que a ello le obligan necesidades... ¿Qué clase de necesidades creen nuestros lectores? Pues pásmense ustedes: necesidades geográficas.

Ante tan peregrina y cuasi guasona razón del colega—no es posible que la tomemos en serio—op tamos por hacerle gracia del punto, renunciando a una discusión inútil.

Y a la verdad no tenemos em peño en tal discusión, importándo nos un ardite los motivos en que Estrada Cabrera funde su actitud. Lo que a nosotros nos interesa es que el país en que vivimos, conserve su neutralidad.

Pero el semanario cartaginés sale también a desvirtuar lo que di
jimos respecto a la triste condición
de Guatemala hoy bajo el regimen
de un Gobierno de autocracia y
centralización, que condensa en
manos del Jefe toda iniciativa y
acción en asuntos públicos, fomentando el esbirraje y el envileci
miento.

Para el semanario aludido las cosas pasan por allá de muy distin to modo.

Dice que en Guatemala hay am plia libertad de prensa y que bajo el paternal gobierno de don Manuel se publican periódicos en los que se encuentran expresiones de pensamiento más amplias, más libres y más explícitas que lo que la ley de imprenta nos permite en Costa Rica.

Seguramente tales periódicos le llegan exclusivamente al semanario cartaginés. Nosotros ingenuamente confesamos no conocer otros que aquellos en que los respectivos redactores emulan entre si por agotar el vocabulario de la adulación más servil, ponderando las excelencias del Gobierno de Estrada C., hasta no encontrar en toda la faz de la tierra estadista que pueda hombrear se con el en virtudes públicas y privadas, en dotes de mando y en afán de progreso.

También hemos visto otras publicaciones: las que en forma de albu mes y otras no menos atractivas se editan en la misma Imprenta Nacional y que son verdaderos ramilletes de adulaciones de gentes sin pudor que ponen a Estrada C. en los cuernos de la luna, proclamándolo como el hombre «providencial» de Guatemala.

Esas publicaciones menudean, se dan a la estampa en ocasión de la fiesta de Minerva o cualquiera otra y todas paran, venga al caso o no, en ditirambos al «benemérito.»

Y este mira con suprema complacencia esos halagos de seres degenerados que otro Estadista que no fuera él, rechazará con repugnancia.

A propósito es muy digno de observarse que los escritores que incesantemente ensalzan a Estrada C. y su obra, y que circundan con un mismo laurel a los Gobernantes liberales García Granados, Justo Rufino Barrios, Reyna Barrios y Estrada, escatiman sus elogios a Lisandro Barillas.

Por qué? ¿No fué Barrillas un Gobernante de genuina escuela li beral, que tuvo en su gabinete al radicalísimo Lorenzo Montúfar, que impuso en las escuelas como texto de lectura el «Emilio» de Rousseau, desterró al Arzobispo, etc.? Sí, es cierto todo eso; pero como Estrada Cabrera, siendo ya Presidente, vió en Barrillas un sujeto que le podía birlar el mando, y lo persiguió hasta en su retiro de México, donde cayó cadáver por el puñal asesino del asalariado Florencio Morales, su memoria es ingrata al tirano y así los penegiristas de la decantada reforma liberal omiten toda alaban za a Barillas.

Claro está. Las iras del sátrapa no deben provocarse evocando la trágica figura del caido traidoramente en la calle del Seminario de la capital mexicana.

En Guatemala no hay prensa independiente, pues a excepción de unos escasos periódicos de carácter técnico y otros que en sus programas declaran eliminadas las cuestiones políticas, el Gobierno admite únicamente los que le rinden incondicionalmente acatamiento y con sus elogios al Jese del Estado traspasan los límites del más degradante servilismo.

Pero Estrada Cabrera, dicen sus apologistas, ha sido un gobernante de iniciativa, que ha erigido escuellas (laicas por su puesto) fomentado el ornato de las ciudades, habilita do nuevas vías de comunicación...

Y bien, y qué? ¿Qué progreso puede subsistir sin libertad, con la SE HA PUESTO A LA VENTA, A 75 cts. EL EJEMPLAR, Un libro que interesa a todos

- ESPECIALMENTE A LOS

Padres de Familia y Maestros

Educación de Nuestros Niños

POR ZACARÍAS ZÚÑIGA

Obra nueva en todos sus aspectos y genuinamente costarricense, que no debe faltar en ningún hogar que pretenda estar al día en materia de educación de la niñez y que contiene valiosas enseñanzas para todos. Pedidos a la

LIBRERIA LEHMANN (Sauter & Co.) - San José, Costa Rica

EN LA MISMA LIBRERIA Y DEL MISMO AUTOR:

JUEGOS ESCOLARES

Seguidos de

Las Buenas Costumbres Escolares, La Gramática en la Escuela Primaria y de cómo enseñé a leer a Roberto

prensa amordazada y el derecho del sufragio convertido en farsa?

Estrada C., como el monarca francés, ha dicho El Estado soy yos y ha arrebatado a su pueblo hasta el derecho de pensar en otra persona para Gobernante mientras él exista.

¿Cree el semanario cartaginés que nosotros nos tragamos lo de las "espontáneas y libres reelecciones" del magnate chapín?

C.

La falta de moneda fraccionaria

Las estampillas y los tiquetes en uso corriente

A pesar de que se ha contenido un tanto la crisis ocasionada por la carestía de moneda fraccionaria, elgunas empresas han puesto en uso el dar vuelto con sellos de correo a falta de cincos y dieces.

Y algunos establecimientos han emitido tiquetes por varios valores, con los cuales dan sus vueltos para evitar de no poder atender a sus clientes.

La idea no deja de tener sus in convenientes

PERSONALES

-De Cartago se encuentra entre nosotros la señorita Celina Monje.

—De Las Pavas, donde pasó unos días, regresó la señorita María Cristina Castro.

-Del Guanacaste llegó don Gilberto Crespi.

-Se encuentra enferno el Doc tor don Antonio Facio.

Clínica Quirúrgico Dental de Rafael Meza N. y J. Guillermo Meza S., Dentistas

Miembros de la Facultad de Cirugia Dental de la República.—Toda operación se practica sin dolor. Dentaduras artísticas a base de caucho, oro, aluminio, metal especial para dentaduras inferiores, etc. Puentes, coronas, calzas etc.—PRECIOS REDUCIDOS.— TRABAJOS GARANTIZADOS.

Enseguida del Telégrafo, Calle de la Estación al Atlántico, 75 varas al oeste, —para abajo—de la Iglesia del Carmen

Agradecimiento

La señora Juliana Zúñiga manifiesta que está muy agradecida a la Santisima Virgen del Socorro por el favor que de su intercesión alcanzó.

Heredia, junio de 1917.

El Arte Católico en San José de Costa Rica

Ya no se pedirán al extranjero más imágenes para el culto; hoy se hacen en esta capital, si no mejores, a lo menos iguales en estilo, más baratas y con la gran ventaja sobre las obras extranjeras de que las esculpidas en el taller de José M. de Jesús Solano y Cª son hechas del mejor cedro amargo, mientras las que vienen de varias partes de Europa (con raras excepciones) son moluadas en yeso deleznable o en cua quiera otra pasta frágil, poco garantizable, como ya se ha visto y probado conscientemente.

En el Taller «El Arte Cristiano» se garantiza la solidez de los trabajos, la posible perfección, buenos materiales, precios equitativos y buen cumplimiento. Y ahora, que se está suprimiendo el uso de las imágenes vestidas de ropas, en el Taller «El Arte Cristiano» utilizando la cabeza, pies y manos de las mismas, las transforma con vestidos de gracia empleando bloques de madera sólida. Se ejecuta todo trabajo concerniente al ramo y de todo tamaño; y sólo se hacen obras encargadas y que hayan sido contratadas con anticipación.

El 22 de abril px. p. fué expues ra solemnemente en la Iglesia de los Angeles de Cartago la imagen de San Benito de Palermo escultura que por especial encargo se hizo en este Taller, la cual ha gustado mucho a las personas de delicado gusto; cuya bendición fué solemnizada con 12 parejas de padrinos de lo más selecto de la antigua metrópoli.

En este mismo Taller «El Arte Cristiano» ejecutose la hermosa y esbelta Imagen del Sgrado Corazón de Jesús, obra encargada para la Iglesia de la Merced de esta ciu dad, la que a juzgar por lo que di cen varias personas juiciosas y de gusto estético, es la mejor escultura de las de su clase.

Nicolás F. Meza

Cirujano Dentista

Tiene su oficina, desde hace años, 150 varas al sur del Banco de Costa Rica, donde Dios primero, ofrece dejar satisfechos a sus clientes

CABLEGRAMAS

NUEVA YORK, 19.-Están bastante adelantadas las negocia ciones entre las autoridades militares americanas y el Gobierno de Panamá para reclutar una fuerza de panameños que estará bajo el mando americano. Las condiciones virtualmente aceptadas por ambas p rtes son las siguientes: El contingente se compondrá de dos regi mientos de infantería y tres escuadrones de caballería de una fue za total de cinco mil hombres. I ste contingente estará bajo el c ntrol de las autoridades americar y prestará sus servicios durante la guerra actual, o por un período maximo de dos años. El reclutai into será puramente voluntario. c pitanes, tenientes y clases s nan panameños, los de alto man o americanos. Los Estados Unicos pagan todos los gastos de levantar, equipar y mantener el contingente. El Pre idente Valdez estipula que todos los oficiales americanos han de hablar español. También quiere que el segundo je fe regimental sea panameño. Están discutiendo ahora la cuestión del pago, raciones, castigos y ascensos. Valdez se opone a que la fuerza provea sus servicios en el exterior, pero en todo caso el contingente reemplazará una parte de la grarnición de la Zona, permitiendo así que un número de americanos salga a prestar sus servicios en otra parte.

PEKIN 19.—Las proviucias me ridionales se preparan répidamente para la guerra. Se han entablado negociaciones con las provincias del suroeste con el fin de unirselas.

ATLANTC PORT, 19.—Han llegado a esta 13 aviones franceses para dar a los americanos instrucciones en el arte de volar.

ALBANY, 19.—El Gobernador ha publicado una proclama de ig nando el día jueves de la Italia manifestando que el estado de sien te honroso por la presencia de la eminente misión testimonio del solemne empeño de la comun hermandad de armas en la magna gue rra por la libertad y seguridad del mundo.

EL PASO, 19.—Se informa que Villa tomó Jiménez con una fuerza grande. La saqueó y luego la abandonó Ahora marcha con dirección a Torreón.

PARIS, 19.—Informe oficial francés. Nada de importancia, ex cepto antiguo cañoneo recíproco en la vecindad de Graonne, frente belga, el acostumbrado cañoneo que fué particularmente intenso durante la noche, frente de la casa del barquero en Stenstraet y Hatss. Frente Oriental, cañoneo recio.

PETROGRADO, 16.—Informe oficial ruso. Los aeroplanos enemigos echaron 40 bombas sobre los navíos, hangares y baterías de la base del golfo de Riga No alcan zaron a ninguno. Un marinero fué hundido. Nuestras baterías costea obligaron a los hidroplanos a trarse Desde hace varios días misecutivos hemos repelido ataques infructuosos semejantes.

EL HAVRE, 19.—El gobierno belga denuncia oficialmente la mala fe de la Agencia Wolff que continúa negando la deportación de belgas. El Gobierno sostiene que las deportaciones continúan sin cesar desde el mes de febrero.

SAN FRANCISCO, 19.—La oficina de la navegación ha contratado con la casa de Moore Scott la construcción de 16 navíos de acero de 1400 toneladas cada uno.

WASHINGTON, 19. -Mr. Hoover, director de alimentos, anuncià que especuladores en subsistencias han comprado durante los últimos cinco meses, 30 millones de dollars en artículos de consumo de primera necesidad. Es cuestión muy importante conocer las necesidades de la Entente que a despecho del consumo reducido requieran grandes cantidades de cereales, pues se encuentran aislados. La Argentina no los puede socorrer hasta la próxima primavera, así es que de penden absolutamente de la Norte América. Necesitamos estar listos para proveerles con el 60% de los artículos que van a necesitar, de otro modo no podrán ganar la gue rra contra Alemania y al fin del cuento quedaremos sólos al frente del enemigo. En Inglaterra el pan es más barato que aquí.

COPENHAGUE, 19.—Los ale manes fuman cigarros hechos de coles y de horasca debido a la escasez del tabaco.

LONDRES, 10.—Es inminente una nueva ofensiva aliada en Macedonia. La retirada de los británicos del Struma obedece principalmente a motivos de salud, no queriendo los jefes arriesgar la aptitud de la tropa en esa sección malaria durante el mes de mayo, también la retirada constituye una parte del plan general de acortar el frente, fortale ciendo así a Sarrail. La abdicación de Constantino deja abierta y segura la puerta de atrás.

PETROGRADO, 20.—El Gral. Scott está visitando el frente de batalla.

ROMA, 20.—Informe italiano. El enemigo logró penetrar en nues tras posiciones menores de las faldas suroeste del monte Tombromi. Inmediatamente sometimos la posición al fuego eficaz de nuestras baterías. La misma noche los destacamentos enemigos atacaron de sorpresa nuestras posiciones en el cerro 219 situado al Norte de Jamiano. Le repulsamos con pérdidas tomándo le 100 prisioneros. Fuerte cañoneo en la meseta de Asiago, combates variables en Carnia.

I ONDRES, 20.—Mr. Balfour hoy ocupó por primera vez desde su regreso de los Estados Unidos su asiento en la Cámara de los Comunes. Los miembros le acla maron.

MADRID, 20.—En alocución q' dirigió a los representantes de la prensa el señor Dato, dijo que reina la calma, pero que existen grandes problemas que resolver para el gobierno, no cree sin embargo que sean insolucionables. Agregó que la disolución de las cortes es posible pero no probable.

VINO PARA CONSAGRAR

NECTAR DIVINO

de Arno Maristani & Co. (Barcelona)

Legitimo de pura uva

Examinado por el Laboratorio Químico Comercial y usado du rante más de 15 años en las principales parroquias de la Diócesis.

TENEMOS EN EXISTENCIA:

Barriles de 60 y 25 litros y Cajas de 12 botellas

Juan Knöhr hijos

Dr. Joaquín Berrocal Médico-Cirujano

Ha abierto su consultorio en la Cuesta de Moras, 25 varas al este de la Nueva Botica de San Joré.

HORAS DE CONSULTA de 9 a 11 a. m. y de 1 a 3 p. m.
TELEFONO 224

FUNERARIA POLINI

La más moderna.—La que importa novedades.—La única que resiste competencias.—Visítela para que compare los precios.—TELEFONO 14.

AZUCAR!

Pida Ud. siempre azúcar de los ingenios VICTORIA O ARAGON y quedará satisfecho de su compra.

Se venden estos azúcares en todas partes de Costa Rica, al por mayor: en MIS OFICINAS, las cuales están situadas:

SAN JOSE, frente a la ex-Casa Presidencial, Calle del Comercio en LIMON, cerca de la Estación del Ferrocarril. — Guillermo Niehaus.

CERVECERIA TRAUBE

Gran fábrica de cerveza, hielo y aguas gaseosas

La más grande y más antigua del país. Capacidad de la Cervecería 30,000 hectólitros por año. Producción de las máquinas refrigeradoras: 30 toneladas al día. Esta Fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo: Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia. Esencias de las mejores fábricas inglesas y americanas. Agua potable analizada por el Laboratorio Químico Comercial.

ESTOCOLMO, 20. — Llegaron tres delegados americanos. Rehusaron mostrar ni sus credenciales ni sus pasaportes. Dicen que los socialistas americanos se oponen a la paz por separado.

COPENHAGUE, 20.—Llegó el vapor Oscar 2º, trae a su bordo 700 desterrados políticos rusos y filan deses quienes regresaron a la patria procedentes de los Estados Unidos.

WASHINGTON, 20.-El diputado republicano por el Estado de Illinois Mr. Mason quien se opuso a casi toda la legislación relativa a la guerra y también a la dec aración de guerra contra Alemania hoy se le acusó de haber dado expresión de sentimientos traicioneros en la Cámara. El acusador fué el dipu tado Mastings de Oklahomas. Mr. Parting dijo que el único modo de cortar las expresiones traicioneras del caballero en referencia es decia rar «no quorum». Mason cargó por el pasillo hasta cerca de donde se hallaba sentado el señor Hastings declarando con mucho ruído que no permitiría que nadie le insultara y que las palabras de Hartings las debe apuntar el tanquigrafo. Esto motivó estrepitosos vivas de parte de los republicanos.

De San Juan de Tibás

Con gran entusiasmo se prepara la fiesta Patronal en éste pintores co cantón, bajo el siguiente pronovena con Misas Cantadas a las 6½ a.m. El Sábado 23 a las 12 m. alegres Ave Marías, repiques de campanas, música y atronadoras bombetas, que llevarán el eco de su detonación a los pueblos vecinos. A las 4 p m. Alegre recreo por la filarmonía del lugar. A las 7 p.m. Solemnisímo Rosario. A las 8 p.m. Retreta. A las 9 p.m. Espléndidos fuegos piroténicos. A las 10 p.m. cinematógrafo.

Domingo 24 A las 5 a.m Ale gres Dianas. A las 6½ Misa de Comunión. A las 9 a.m. Procesión con el Santo Precusor y a continuación la Misa Solemne a gran orquesta, haciendo el Panegeríco el Muy Ilustre Sr. Canónigo Dr. don Otón Castro. A la 1. p. m. carreras de cintas y caballos,

Felicitamos de antemano al dignísimo Sr. Cura Dr. Don Mardo queo Arce, y a los comisionados encargados de la mayor espléndi dez de estas fiestas.

Corresponsal viajero

LA NUEVA CASA DE SALUD

del Dr. Mariano Rodriguez

reune muchas buenas condiciones por las que el público la favorece.

Está atendida por competen tes profesionales de la medicina, cirugia y enfermeria.

Antigua casa del Dr. Núñez lado oeste del Parque Nacional.

grama: Viernes 15 dió principio la TIPOGRAFIA DE SAN JOSE